

Editor  
y Administrador,

Manuel Sánchez

—o—

# EL PUNTARENENSE

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACCIÓN  
Y  
ADMINISTRACIÓN  
Frente al  
Parque Victoria,  
al lado de la Sastrería Acuña

Correspondencia: Apartado N° 42

Tip. LA COSTEÑA

Año I

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 27 de Octubre de 1915

Núm. 36

## AL DESNUDO

El calor de la peroración obligó a don Agustín a hacer una declaración que estaba en la mente de todos los habitantes de Puntarenas.

Dijo el gran apóstol de las teorías irrealizables en la reunión que el gonzalismo celebró el sábado, que el triunfo del pacto neo-civilista sería el triunfo del partido republicano. El orador no dijo del gonzalismo porque la situación no le permite todavía hablar en público de aquello que no se ha consolidado, siendo necesario el dominó para cubrir el cuerpo del recién nacido, con los colores del partido republicano.

Ocorre con los oradores populacheros lo que con los niños: dicen grandes verdades, inconscientemente, al calor de la abundosa verba de que nos habló el clásico.

El pacto que se bautizó con el nombre de neo-civilista, como toda obra concebida por don Agustín en el vasto campo de la socorrida política, o más propiamente dicho de la política del socorro, fué una jaula con doble trampa destinada a prisión de votos civilistas en provecho del naciente gonzalismo, de que es devoto ferviente el orador del sábado.

Quien juzgue por exterioridades creará que don Agustín, dada su gran movilidad en el camino y su melífluo acento parnasiano, es hombre de lucha. Nada más lejos de la verdad. Esa modalidad en tan inquieta persona no le acredita de tal. Don Agustín es amante de las cosas hechas, de las situaciones resueltas: de ahí su tradicional y nunca desmentida veneración por la persona que se sienta bajo el dosel presidencial, de cuya índole participa también en alto grado su compañero don Clodomiro Figueroa y Candanedo.

Para el orador del sábado y para aquellos que nunca defendieron principios, los partidos son el vehículo que conduce al Poder sin importarles el motor que le impulsa. Así lo hemos visto cambiar de partido con la misma frecuencia con que se cambia de camisa en los climas cálidos, y sin que haya sufrido alteración el color de sus mejillas. Su amor a la persona que ejerce la primera magistratura de la Nación, es inagotable. Pudo haberla combatido en una o varias campañas políticas, mas una vez que empuñó las riendas del poder la personalidad es sagrada, digna del culto que se rinde a los dioses que ejercen la dádiva; por eso el orador del sábado procura ser el primero en ofrecerle su incondicional adhesión. Un presidente de la República sin la adhesión incondicional de don Agustín, horas después de haberle sido entregado el Poder, se creería desairado.

Don Agustín, como todo hombre que busca su bienestar por los medios que brinda la política, sabe muy bien que el partido republicano está deshecho por haberle vuelto la espalda aquellos que se llaman republicanos históricos; sabe muy bien que el naciente gonzalismo no triunfará en las urnas electorales a pesar de la presión oficial que por todas partes se manifiesta, y sabiendo todo eso concibió aquel pacto cuyas bases sólo los firmantes las conocen, en provecho propio. Su declaración del sábado es elocuentísima: «El triunfo del pacto neo-civilista es el triunfo del partido republicano», (Léase gonzalismo).

Ya lo sabíamos, don Agustín, y aplaudimos tan franca declaración porque ella habrá abierto los ojos a aquellos individuos que de buena fe se adhirieron, creyendo que en el pacto estaba la salvación de los principios que sustentan. Triunfante el pacto, el civilismo sería apartado de la administración de la provincia, continuando el orador del sábado dirigiendo el gonzalismo en la provincia hasta el día que otro partido llegue al poder, día en que don Agustín y su compañero don Clodomiro harán nuevo cuarto de conversión, por medio de la tarjeta de incondicional adhesión.

Hemos dicho en uno de nuestros artículos anteriores que si don Agustín y don Clodomiro colgaran del pecho las divisas de los partidos a que pertenecieron en su larga y desgraciada carrera política, para la provincia que han representado en la Cámara legislativa, podrían sentir orgullo de poseer mayor número de condecoraciones que los grandes duques rusos, pues uno y otro han pertenecido a los partidos que llegaron al Poder, tanto por el voto de los sufragantes como por el de los diputados, desde que cumplieron la mayor edad. De entonces a hoy ha llovido bastante.

La cuerda floja en que don Agustín y don Clodomiro pretendían bailar rompióse por el centro la noche del sábado, al calor de la peroración.

El civilismo sería el puente tendido para que don Agustín

y sus compañeros conversos al gonzalismo llegaran a la anhelada administración municipal, los argonautas que condujeran al nuevo Jasón a la soñada Cólquida donde se guarda el precioso vellocino.

Don Agustín, sin querer, deshizo, en el curso de un afectado discurso, el castillo que en su imaginación había construido para solaz y provecho propios.

«El triunfo del pacto neo-civilista es el triunfo del partido republicano.» (Léase gonzalismo).

Gracias, don Agustín.

## La lógica de "El Revoltoso"

Cuando era guarda de los tanques el señor González, «El Pacífico», digo, «El Revoltoso», clamó contra la incuria y el estado de desaseo en que diz que se mantenían, los cuales, según la perversidad del escritorzuelo, estaban con una gruesa capa de chapulines, culebras, sapos, etc. En fin, que un colega josefino, lleno de estupor, los apellidó de «pozos de la muerte». Entonces «El Revoltoso», usando de todos los tonos del diapasón, quiso alarmar al vecindario y hacerle creer que el germen de la disentería estaba allí. La Municipalidad, no por la algarazara, sino para satisfacción del público, hizo llevar muestras del agua, y resultó lo que tenía que resultar, era buena. Los tanques estaban entonces como están ahora, tapados con cedazos; pero con el fin de que concluyera tanta majadería y tanta escandalada de «El Revoltoso», la Municipalidad, aprovechando la dimisión de González, nombró nuevo tanquero.

Ahora nos encontramos que, según «El Revoltoso», González era un dechado de empleados, un magnífico guarda, etc., lo que nunca hemos dudado, y que el responsable de lo que dijera antes es el nuevo guarda, como mañana lo sería cualquiera que se nombrase. Esta es la lógica de los adversarios y las tretas de que se vale el figueroismo desvergonzado para desacreditar a quienes están a muchos codos de altura, sobre todos sus escribidores pagados.

## Saludo

El apreciable caballero Lic. don Emiliano Odio, restablecido ya del malestar que le aquejaba, regresó de la capital y ha vuelto a encargarse de la Judicatura.

Nos alegramos por la salud del distinguido jurista y por su regreso al seno de esta sociedad donde tanto se le estima.

## La reunión

Tímidamente, como quien espera un fracaso, fué anunciada la reunión pública de los figueroistas, y tan nerviosos estaban que convocaron para el sábado 21, en una hoja fechada el 24, que fué domingo, y que circuló el sábado 23. La reunión tuvo efecto, y a pesar de haber concurrido policiales vestidos de paisanos, gentes de Miramar, Manzanillo y hasta de Acapulco, no llegaron a cuarenta, bien contados. Nos dicen que esa noche quedó enterrado el figueroismo, para siempre. Qué diferencia con nuestra primera reunión!

## CONSOLANDOSE

El interesante telegrama inserto en «El Imparcial», dando cuenta del mitin del sábado, es el *consolatrix afflictorum* de que nos habla la letanía lauretana.

Como acontecimiento extraordinario, más brillante que el bolido atravesando los espacios siderales, eleva la cifra de los caticúmenos a ciento cincuenta, si tomar en cuenta los mirones ni las personas que la lluvia retenía en los soportales de la vecindad.

Este es un modo de consolarse de la derrota como otro cualquiera. Cuarenta, no le parece cifra redonda al padre de la criatura.

Al herir nuestros oídos la potente voz nasal de don Agustín, creímos que el vecindario, en su totalidad, había abandonado los quehaceres domésticos para oír al Júpiter Tonante de las redentoras causas encarnadas o que encarna el Poder.

El chasco fué tan grande como la elocuencia gubernamental de don Agustín, y tan largo como el nasal discurso. Cuarenta ciudadanos, la mitad en ejercicio de la autoridad policiaca, escucharon y aplaudieron al Demóstenes apocalíptico de la doctrina figueroista. Y es fama que el grandilocuente orador nasal, terminada la peroración, se dirigió a la farmacia inmediata en demanda de tres o cuatro dosis de aspirina.

La brillantez de la frase y los giros de talones sobre la plataforma del figueroismo, habían dejado al orador sin olfato.

## En Paquera

Invitado por importantes vecinos de Paquera fué el domingo nuestro jefe y candidato a aquel pintoresco lugar. Desde que se supo la llegada del amigo del Pueblo, gran animación se notó en el barrio, y todos en general estuvieron a saludar al señor Amador.

Paquera, de ordinario tranquilo y silencioso, estuvo de fiesta con la presencia del jefe. Como de sesenta a ochenta ciudadanos le acompañaron a la casa donde comió, pasando enseguida al salón donde se efectuó el mitin, en medio del más concurrido baile que registran las crónicas.

A las cinco de la mañana regresó a esta ciudad el señor Amador de su jira, complacido en extremo de las múltiples atenciones que con él gastaron los paquereños.

En otra parte publicamos la Directiva que quedó instalada, la cual es buena prueba de las fundadas simpatías que le guarda aquel vecindario al señor Amador.

## De Corozal

Nos participan de Corozal que después de la instalación, la Junta Principal del distrito no había celebrado sesión hasta ayer; que ni siquiera había analizado el censo de votantes, y que parece se estaba reuniendo en Lepanto, a pesar de estar señalado Corozal como lugar de residencia por la Junta Cantonal, no obstante de haber señalado la misma Junta Principal una casa en Corozal para sus sesiones y a despecho de los requerimientos de los que no quieren incurrir en responsabilidad.

## Lo que dice el señor Figueroa

Se nos informa que el señor Figueroa ha manifestado a sus amigos, en el seno de la confianza, que el triunfo del pachismo en las elecciones municipales no tiene vuelta de hoja; pero que la diputación será de ellos, salvo que los civilistas pactantes, por razones de obediencia a la directiva central, resuelva acoger también a don Pacho.

Nosotros ni un momento hemos dudado del triunfo en uno y otro caso; pero es claro que si los civilistas que entraron atolondradamente en el pacto acuerdan, como empieza a rumorearse, a don Pacho, el triunfo de éste será abrumador y el mejor paso político que pudiera dar el señor Figueroa sería retirar su candidatura y abandonar la palestra.

# Permanente

Para refrescar la memoria de los directores de la campaña de oprobios contra el señor Amador, publicamos con carácter permanente los juicios que esas mismas personas hicieron sobre la actuación de él como Municipal. No deja de ser para nosotros un placer contestar de esta manera.

Hé aquí los juicios:

"... Esperaba que alguna persona más entendida y conocedora en asuntos Municipales escribiera algo de ese folleto que es a mi modo de ver una buena invención del señor Amador.... Pienso que en materia de progreso en una localidad, no debe existir frío ni indiferencia, y se me antoja publicar estas cuatro líneas como una pública felicitación.... En estos asuntos de interés público no hay que ver los intereses de círculo, y a todos nos toca colaborar en la obra general aunque sea con nuestra voz de aliento. Puntarenas necesitaba Cañería como necesitaba Mercado. Esas son obras, dije muchas veces en el 'El Pacífico,' QUE DEJARAN UN GRATO RECUERDO DE AGRADECIMIENTO EN EL ANIMO DE LOS PORTEÑOS. Ya están realizados esos trabajos y, por lo mismo, debemos congratularnos de que haya podido la Corporación Municipal, VENCRIENDO DIFICULTADES Y OBSTÁCULOS SERIOS, llevar adelante una obra de tanto beneficio como la instalación de la Cañería y la construcción del Mercado. Puntarenas se transforma y habremos de entonar un himno de victoria por el progreso de nuestro bello puerto del Pacífico. Siga adelante el amigo Pachol

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

"Tanto Yglesias como los otros que hicieron uso de la palabra pusieron de relieve los esfuerzos y la buena voluntad CON QUE EN TODAS LAS OBRAS DE PROGRESO ha prestado su valioso contingente en la provincia de Puntarenas el señor Amador; y con justicia nosotros también reconocemos que el señor presidente municipal es un magnífico elemento en el Ayuntamiento, y gracias a su laboriosidad y esfuerzos especiales se llevan a cabo obras de gran trascendencia para el progreso de esta provincia y en particular para la ciudad de Puntarenas."

Otro juicio de la misma persona en este año de 1915, dice:

"Todos los trabajos llevados a cabo por este laborioso presidente Municipal, a quien Puntarenas debe estar muy agradecida PORQUE HABLANDO CON EL CORAZÓN, bajo su iniciativa y perseverancia se han llevado a cabo las más importantes y grandiosas obras de que nuestro puerto tenía necesidad. La labor del señor Amador tiene que ser reconocida POR SUS MÁS ENCARNIZADOS ENEMIGOS POLÍTICOS y nos complacemos sobremanera que debido a sus incansables esfuerzos pueda presentarse a la consideración de

los porteños y de los costarricenses en general."

Y otro, dice:

"Es admirable el adelanto alcanzado por el bello puerto del Pacífico.

Se concluye el vasto edificio que servirá de Mercado público. Vimos que están colocando los tubos para la importante obra de la Cañería, que ha costado tantos estudios y dificultades que vencer hasta llevarla a cabo.

Serán esas obras timbre de gloria para las Municipalidades a cuyos empeñosos esfuerzos responderá con éxito pregonero de loa para los ediles que así se desvelan por corresponder a las distinciones de sus comitentes."

J. B. ROMERO CASAL

"La labor Municipal ha sido activa en el año que acaba de transcurrir. La tarea de adelantos que ha emprendido el Municipio en los últimos tiempos, no ha sido interrumpida en 1914. La construcción del edificio del Mercado se llevó a término.... y éste fué inaugurado en Octubre último con una fiesta popular muy significativa y puesto al servicio público desde entonces.... Contribuye notablemente al embellecimiento y ornato de la ciudad.... Otra obra de necesidad imperiosísima es la Cañería.... Además de la ejecución de estas dos mejoras de beneficio indiscutible para la ciudad cabecera de la provincia, la Municipalidad ha atendido obras de mucha necesidad local.... En resumen: debo manifestar que la acción municipal HA SIDO INTENSA. Hubo buena voluntad y deseo de positivo progreso en los Ediles auxiliados como estuvieron POR LA RECOMENDABLE ACTIVIDAD de su presidente don FRANCISCO DE P. AMADOR, quien atiende con solícitud los negocios de la comunidad.... En un balance que en pró y en contra de la actuación Municipal se llevará a cabo, quedaría un saldo a su abono y es, DE LAS OBRAS DE POSITIVO PROVECHO QUE SUPO EMPRENDER VALIENTEMENTE". (Informe del ex-gobernador Figueroa al ministro de Gobernación en 1915").

CLDOMIRO G. FIGUEROA

"Al pie de las presentes líneas reproducimos dos documentos en los cuales se ponen de relieve las grandes dotes de patriotismo del Diputado por esta provincia don Francisco de P. Amador.

Ni un solo comentario necesitan los altos conceptos que emite el señor Amador, inspirados en la más alta moralidad política, pero si queremos llamar la atención de los puntarenenses acerca de que cada párrafo es en favor de la provincia que en buena hora dió su representación en la Cámara a un ciudadano tan digno, tan progresista, tan honrado y tan lleno de desinterés"....

LOS FUSIONISTAS

## Los trabajos del Sr. Amador

1.—Alumbrado público de Manzanillo. 2.—Alumbrado público de Paquera. 3.—Reconstrucción del muelle de Chomes. 4.—Cantón de Montes de Oro. 5.—Cantón de Usa. 6.—Cañería de Miramar. 7.—Cañería de Chomes. 8.—Cañería de Puntarenas. 9.—Casa Municipal de la Pitahaya. 10.—Ley de enagenación de la Milla Marítima del Golfo de Nicoya. 11.—Ley prorrogando el término de compra a los poseedores de la misma. 12.—Mercado de Puntarenas. 13.—Consignación en el presupuesto de la partida para telégrafo a Corozal, Lepanto y Paquera. 14.—Servicio Médico Municipal a los distritos. 15.—Exención de derechos a la gasolina y petróleo crudo. 16.—Transformación completa del parque de la Victoria en Puntarenas y pavimentación del mismo y de una calle adyacente. 17.—Ley de fomento a la navegación del Sur y apertura de caminos en dicha región. 18.—Ley de empréstito de saneamiento a cargo de la Nación para Puntarenas. 19.—Contrato de fuerza eléctrica. 20.—Ley de mejoramiento del Puerto de Puntarenas. 21.—Ley de auxilio y renta para el Hospital del Pacífico. 22.—Construcción de aceras y andenes en Puntarenas. 23.—Reglamento de Higiene, Mercado, Baños, Llaves de Cañería, etc. 24.—Concurso para las cloacas de Puntarenas. 25.—Sostenimiento de la Escuela de Adultos y Biblioteca de Puntarenas. 26.—Malecón de la calle Oeste del Mercado y de la id. Norte de Cañas. 27.—Acopio de documentos sobre la Punta. 28.—Arreglo de caminos y reconstrucción del puente la Esperanza en Montes de Oro. 29.—Establecimiento de la Medicatura de Sanidad Marítima (antes no había sino Médico del Pueblo, nada más). 30.—Desviación trayecto ferroviario de Carballo (obra sacada a licitación en las postrimerías de la administración Jiménez y dejada en suspenso merced al juicio público sobre esa administración promovido por Billo y otros). 31.—Servicio de ambulancia en Puntarenas.

Enamorados de él.

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pachol.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, [por supuesto] de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pachol, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que en él

vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi injuriado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo. Así es la humanidad, pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

PACO ROJO

## Aprovechen la ocasión

El que suscribe, tiene encargo de vender varias propiedades citas todas en este puerto y en puntos céntricos.

Todas ellas están en buen estado y se venden muy baratas. Para precios y otros informes, en mi oficina.

Puntarenas, 19 de Setiembre de 1915.

Francisco L. Enríquez

## Man Chong Sing José Chen Apuy y Co.

Almacén Tienda Pulpería

Ofrece vender a precios mas bajos de la plaza: Harina Day-ton, Machete y León. Arroz Siam, en sacos y petacas. Canfin Stella. Whiskey Canadian y Mount Vernon.

## LA PRIMAVERA

En este establecimiento, único en su clase siempre encontrarán un completo surtido en géneros, abarrotes, licores y artículos de novedad, de las mejores marcas Europeas y Americanas. Renovación constante de sus existencias y a precios sumamente módicos.

PABLO VILLARREAL C.

Belén—Guanacaste.

## La Competencia

Domian y Rodríguez

En el Mercado

Especialidad en mantequilla y queso de primera calidad.

Verduras frescas todos los días. Papas de Cartago. Compra y venta al por mayor menor.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO

KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA

MINERAL DE SANTA ANA

Agente LUIS CASALVOLON, Puntarenas.

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G<sup>o</sup>

Tienda de novedades, frente a la Careyria de Francisco L. Huezos. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

## Pacific Lumber Company

Aserradero a Vapor en Pueblo Nuevo

Ofrece al público toda clase de maderas como tablas, tabloncillos, molduras, tablilla, rodapié, guarniciones, marcos para puertas y ventanas.

Se compran maderas de toda clase y se pagan los mejores precios.

## CANDIDATURA AMADOR

Publicamos a continuación, como lo prometimos en nuestro número anterior, la lista de adhesiones que completa la importante cifra de un mil cuatrocientos partidarios de la Coalición. En ediciones subsiguientes nos daremos el gusto de insertar nuevas listas, quedando de este modo evidenciado ante la opinión pública que la gran mayoría del pueblo está con nuestro candidato.

Los ciudadanos que suscriben, conocedores de las dotes de patriotismo que exornan a don F. de P. Amador, así como de su espíritu progresista y de las obras realizadas en la provincia, por su iniciativa, nos adherimos a la candidatura de este modesto ciudadano para representante en el próximo período, y por él nos comprometemos a votar en las elecciones de Diciembre próximo.

Octubre de 1915.

José Bonilla, Julio Sirias, Eulalio Ortiz, Eliseo Ruiz, Efigenio Melgar, Isaías Cruz, Fidel Quirós, Federico Ruiz, Alonso Gutiérrez, Francisco Marchena, Manuel Castro, Juan Castillo Quirós, Lucas Sinfuentes Chavarría, Nazario Celso Brenes Silva, Jesús Espinosa, Marcos Mercantil, Carlos Molina Cruz, Juan Sirias, José Vázquez, Juan Argüello, Eligio Bustos, Timoteo Zamora, J. Blas Aguirre h., Francisco Boza Obando, Manuel Ovaras, Moisés García Álvarez, José Antonio Rojas, José Inés Gómez, José Villegas, Juan B. Rodríguez, Juan Rivas, Floren-

cio Guevara, Neftalí Murillo, Santiago González Villarreal, Francisco Castillo, Teófilo Herrera, Cayetano Dávila, Simeón Espinosa, Ricardo Briceño, Diego Galagarza, Juan Rodríguez, Gregorio Machado, Enrique Camareno, José Leal Sequeira, Fermín Alfaro, Rafael Chavarría, Jesús Najer, Pedro Chavarría, Antonio Orozco L., Manuel Cerna, Ismael Rivera Ruiz, Rodrigo Rosales, Paulino Medal López, Luis Felipe Salazar C., Vicente A. Padilla, Rosendo Angulo, Rodrigo Jiménez, Ambrosio Castrejón, Valerio Solano Palacios, Silverio Centeno, Gabriel Espinosa, Mercedes Ruiz Bustos, Antonio Rivera, Pablo Ruiz, Perfecto Fernández, Terencio Peña, Julián Bermúdez, Zacarías Domínguez, Pablo Bello, Alejandro Apú R., José Bermúdez, Natividad Cantón, Juan J. Valladares, P. de la Paz, José Torres Gómez, José D. Fernández, Silvestre Chavarría, José Villalobos Díaz, José Rosario Díaz, Andrés Obregón Alemán, Guadalupe Dinarte, Simeón Medrano, Eduardo García, José López Alemán, Alejandro Rosales Martínez, Juan E. Aguirre, Serafín Alvarado, Sotero López, Apolonio López Alemán, Daniel Juárez, Emilio Bolívar, Blas Sirias, Julio Sirias, Eusebio Martínez, Eligio Lara, Manuel Espinosa, Eligio Barrantes, Dámaso Lara, Salvador Leal Gutiérrez, José María Gómez, Elías Cordero Guevara, Ramón Retana, Pedro Calderón Córdova, Manuel Dizas Mayorga, Julio Delgado, Napoleón Marín, Félix Quesada, Jesé Segura.

## Directiva de la Coalición Puntarenense en Paquera

Presidentes honorarios:

Francisco T. Peña Casares  
Honorio Escalante Carranza  
Edmundo Ruiz  
Salomé Rosales Vallejos

Presidentes efectivos

Juan Beita  
José Dolores Ruiz  
Encarnación Vivas  
Buenaventura Vivas  
Juan Guevara  
Isaías Cruz

Secretarios:

Feliciano Álvarez  
Abraham Cerceno Rivas

Prosecretario:

Saturnino Bustos

Vocales:

Nieves Espinosa  
Virgilio Escalante  
Antonio Alvarez  
Ramón G. Alfaro  
Eliseo Pizarro  
Beltrán Gómez  
Fidel Gómez  
Napoleón Prendas Rojas  
Moisés Prendas Rojas  
José Leal  
Rosalfo Hurtado  
Juan Rodríguez  
Manuel Escalante Carranza  
José María Canales  
Jesús María Jaén  
Antonio Méndez  
Juan Vivas  
Valeriano Tenorio  
Juan Rosales Obando  
Francisco Santamaría  
Antonio Obregón  
Andrés Marchena  
Anselmo Granados  
Trinidad Cedeño  
Celso Sánchez  
Claudio Dávila.

## Dr. Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión  
SE HACE CARGO DE ASUNTOS CIVILES,  
CRIMINALES Y ADMINISTRATIVOS

Atiende llamados a cualquier parte.—Honorarios módicos.—GRATIS A LOS POBRES.—Trabaja a todas horas.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO-PUNTARENAS

## LA UNION

— Refresquería y Cafetería moderna —

Esta nueva refresquería acaba de establecerse en la esquina Sureste del Parque Victoria, donde antes estuvo el HOTEL AMBOS MUNDOS.

El lema de la casa es el ASEO y el BUEN SERVICIO.

El que visite una vez esta refresquería, no concurrirá después a ninguna otra.

MIGUEL GÓMEZ,  
Propietario.

## “La Bota de Oro”

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur  
Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA  
PROPIETARIO

## JOSÉ PANA

Se hace cargo de construcciones y reparaciones de casas, por contrato, administración o dirección.—Construcción y reparación de muebles, trabajos a torno y precios al alcance de todos los bolsillos.

Taller situado 50 varas al Sur de la Cárcel.

## MIGUEL OSORNO

CARPINTERO Y EBANISTA

Ofrece al público cajas mortuorias de todo tamaño y estilo a gusto del cliente. También se hace cargo de construir muebles de toda clase y a precios conforme a la situación.

Visita esa carpintería, situada a 75 varas al Sur del Muellecito.

## FILTROS

Filtros cuya capacidad es de 15 a 20 litros de agua.

— GARANTIZO LA CLASE —

Fabricados en el mejor tajo de la República y aprobada su calidad por la Facultad Médica.

Me comprometo a reparar filtros en mal estado a precios convencionales. También tengo magníficas piedras de moler de buen grano y mejor trabajo, en depósito donde Jacobo Sánchez.

RAMON RUIZ & Co. Puntarenas

## TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superos, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53

PUNTARENAS-COSTA RICA

## Reputaciones a bases periodísticas

Cosa curiosa, risible y hasta ridícula en alto grado es la reputación que se adquiere en este terruño por artículos, crónicas o gacetillas de periódicos.

El día menos pensado aparece en cualquier periódico de la localidad un artículo en forma de crónica, sin firma alguna responsable, solo por el Corresponsal, o una simple gacetilla, dando cuenta del nuevo nombramiento recaído en cualquier pelele, para Juez... de Paz, por ejemplo, y a renglón seguido una sarta de disparates en forma rimbombástica y tan sencillamente ridícula y peor forjada, que más bien parece una tomadura de pelo que una alabanza al nombrado. Pero, lo más curioso del caso es que, muchas veces esos artículos, crónicas o gacetillas, son escritas por el mismo pelele que se ensalza, firmada por algún paniaguado o subalterno suyo.

Muchos de esos infelices nenes, pagan cara su tontería. Conoció uno en San José. Vivía en Limón y cada vez que llegaba a la capital enviaba al dueño de un periódico, por más señas muy conocido en el país por embustero, una tarjeta acompañada de un billete de ₡ 10 00 o ₡ 20-00, según trajera de repleta la bolsa, dándole cuenta de su llegada y al propio tiempo invitándole a una comida o cena en “El Imperial.” El efec-

to era adivinable. Al siguiente día aparecía en el periódico embustero, el nombre del pobrecito nene en letras gordas, precedido de un atento saludo y de fervientes deseos de larga y grata permanencia. Ya lo creo, que el señor del periódico no deseaba la ausencia del pagano.

Nada valdría todo lo dicho, si tales incautos se conformaran con verse adulados en letras de molde. Eso a nadie, sólo a ellos perjudica. Pero lo grave está en que muchos de ellos llegan a tomar la cosa en serio y a creer que efectivamente son todo lo importante que dice el periódico y se hinchan y envanecen de tal manera que dan risa verlos. Adoptan gestos y posturas graves, y tan cómicos, que parecen alcatrazes contemplando el mar, o chompipes atragantados. Más grave aun es cuando los tales nenes son atacados de hidrofovia. Injurian, insultan o calumnian a todo el mundo y de preferencia a aquellos que se figuran sus émulos o aspirantes al puesto que ocupan. Desgraciados!... No comprenden que fueron nombrados para un fin preconcebido! Y no porque posean méritos intrínsecos. Bienaventurados los pobres de espíritu porque de ellos es el Reino de los Cielos.

CHICHA FUERTE

## Censo

Ha sido fijado al público el censo de los ciudadanos. Suplicamos a nuestros amigos y copartidarios fijarse en él, para ver si sus nombres están incluidos, y si no lo estuvieren, dar inmediatamente aviso en nuestras oficinas para solicitar, con la documentación del caso, la debida inscripción.

Asimismo deberán darnos todas las señales de aquellos forros metidos por el figueroismo, con el fin de solicitar la exclusión, siempre que ella corresponda.

Con este motivo se recuerda a los ciudadanos que el período de las inclusiones sólo se extiende a doce días después de fijado el censo, y el de las exclusiones a quince, es decir, a tres días más del señalado para inclusiones.



## Puntos de mira

El corresponsal en esta ciudad de un diario josefino y los chicos de "El Pacífico" han elevado a la categoría de cuestión de Estado la visita del señor Céspedes a la casa de su amigo el señor Amador.

El corresponsal dijo en su periódico que el señor Céspedes había asistido a una reunión política en aquella casa. La noticia, que carecía de fundamento, fué desmentida. El corresponsal, volviendo por los fueros de su afirmación, dirigió cartas a varios sujetos en posesión de la Gracia figueroísta, pidiendo contestación al pie de lo que de cierto hubiera.

Uno de los favorecidos—testigo de descargo—fué el interesante don Emilio, el de la mirada oblicua y director espiritual de "El Pacífico."

En la certificación que se dignó expedir y se insertó en el órgano impreso del señor de Figueroa y Candanedo, revela la curiosa e interesante perso-

nalidad de don Emilio raras aptitudes, muy recomendables para la vigilancia de aquello que se le encomienda.

Esta modalidad, descubierta en la interesante persona de la agraciada mirada oblicua, debe ser aprovechada por los que no fían a cerraduras y cerrojos la seguridad de sus intereses.

Despréndese de la certificación que el director espiritual de "El Pacífico" dedica las horas de ocio—que deben ser muchas—a la vigilancia de las casas de la vecindad y examen de las personas que entran en ellas.

De donde deducimos que el interesante don Emilio se desvela velando por los intereses de sus prójimos.

Nuevo método de hacer el sereno sin que al vecindario le cueste nada.

Digna es de aplauso la modalidad descubierta en el agraciado mirar del interesante don Emilio.

## Ayer

El lunes debió reunirse la Junta Principal de Paquera, para examinar el censo y fijarlo ayer al público. Tenemos en estudio ese censo, que contiene a muchos extranjeros, no ciudadanizados todavía, y que, sin embargo, han sido puestos en él con el objeto probable de que voten.

## Protestando

Creyendo yo en la buena fe de algunos hombres cometí la tontería de aceptar como buenas las palabras que a mi oído pronunció el señor Virgilio Lizano, al elogiarme a don Clodomiro Figueroa, con el fin de obtener mi firma a su favor, como presunto candidato a diputado; pero después que he reflexionado en quién es el señor Figueroa, a quien Puntarenas no debe nada, no obstante de haber estado ocho años como representante al Congreso, vengo a protestar de tal firma, y me adhiero sinceramente al partido de la *Coalicción Puntarenense*, que proclama como candidato a diputado a don Francisco de P. Amador. Los hombres honrados tenemos que ser consecuentes con aquellos ciudadanos, escasos por cierto, que más se afanan por el adelanto de Puntarenas, y el señor Amador está en ese número.

Puntarenas, 19 de Oct. de 1915

Marcos Ruiz Bustos

Dí la firma a José C. Bosque en favor de la candidatura de don Clodomiro G. Figueroa, en la creencia que para diputado en el próximo período, no había otro candidato; pero hoy que sé es postulado don F. de P. Amador para el mismo cargo, por la *Coalicción Puntarenense*, y conociendo los beneficios recibidos por la provincia, debido a la gestión del señor Amador, me adhiero a la candidatura de éste y retiro la firma que dí a favor de Figueroa, a quien dejo en el goce de su fama.

Puntarenas, 24 de Oct. de 1915

(f.) Pedro Calderón O.

## Caricatura expresiva

Publicó el sábado *El Pacífico* una caricatura, habiendo buscado para formarla los perros que mantienen relaciones amorosas con la buena Estrella de su director espiritual.

Esta circunstancia, aunque otra intención quisieron darle, hace interesante el grabado y don Emilio, siempre agradecido a las apoteosis que a su buena Estrella le hacen los amigos y copartidarios, habrá encargado la ampliación al fotógrafo, con la graciosa mira de colocar el sugestivo cuadro en la parte más visible del despacho donde funge de director espiritual y tipógrafo corporal.

Con tan bella apoteosis de su buena Estrella es seguro no habrá contado en su larga carrera de luchador por las libertades de la democracia.

Es muy digno de felicitación por el buen suceso que le depa-  
ró la suerte.

## Don Rafael Iglesias

En el vapor "City of Pará," de la línea Pacific Mail Co., llegará hoy a Puntarenas don Rafael Iglesias Castro, Jefe del Partido Civil.

Regresa al país el señor Iglesias Castro después de corta ausencia que le permitió visitar las capitales de las cuatro repúblicas hermanas, siendo recibido en los puertos de desembarco por representantes de los mandatarios, y declarado en Guatemala huésped del gobierno.

Con la llegada del señor Iglesias la actual campaña política alcanzará mayor desarrollo de actividad, pues unidos el civilismo y duranismo lucharán francamente contra la papeleta oficial.

Saludamos respetuosamente al señor Iglesias Castro hoy que regresa a las playas patrias.

Suscríbase  
a "El Puntarenense"

## De Corozai

Octubre de 1915.

Señor Director de "El Puntarenense"

Vida regalada pasa aquí el Agente Manuel Méndez. De venga un sueldo de la Nación para invertir su tiempo en propaganda política descarada, sin temor y sin respeto al público que sabe que tal proceder está condenado por ley y por circulares ministeriales. No se oculta, como jamás se ha ocultado, para asegurar que no teme a nada ni a nadie porque él cumple órdenes del señor Gobernador Coto F. y del señor Presidente de la República y que esta propaganda la hace con la venia de ambos. Méndez sabe que la mayor parte de los habitantes de aquí son analfabetas y sabe también que ellos ignoran que al hablar así del señor Presidente Gouzález y del señor Gobernador de la provincia, echa lodo sobre la alta dignidad de estos sus superiores.

Muchos incautos le creen, quedándose a mi la tarea de deshacerle sus falsas labores haciéndole comprender al pueblo que Méndez sólo engaña para continuar con el hueso. Sin embargo, éste también se le caerá en breve, porque parte del año antepasado y casi todo el de 1914 estuvo aquí como simple agente y poco tiempo en Lepanto como Agente Principal en donde cometió pifias y arbitrariedades que obligaron al superior a separarlo del puesto; pero quedaron otras cositas ocultas que hay que hacerlas públicas en los tribunales para que Méndez obtenga su segunda reposición. Hay alguien listo para hacer luz.

Y, ríase señor director del nuevo método de propagandear de Méndez. Le dice al que cree fácil: "Hombre no te vayas con Pancho porque ese hombre no le hace caso a los pobres sino sólo a los ricos; él es verdad que ha trabajado el Mercado, la cañería y otras cosas, pero no es como don Clodomiro que si está almorzando con caballeros y llega un pobre se levanta a darle la mano. A mí el gobernador me ha mandado a hacer propaganda por don Clodomiro y todo el que dé la firma por él la da por el Gobierno, porque el gobierno apoya esta candidatura y Pacho es enemigo del gobierno, etc."; y una cosa semejante hace Víctor Cruz en Lepanto, amenazando, además, con su autoridad a los tímidos y sencillos labriegos de estos barrios. Estos hechos son tan públicos que huelgan las pruebas, y aunque no dudo que intimidarán a guardar silencio a los timoratos, hay sin embargo hombres enérgicos que desafían la tiranía que puedan sobre ellos ejercer sin doblegarlos ni desviarlos del camino de la verdad.

Si los interesados quieren saber quién es el Corresponsal que esto escribe, exhibales mi nombre que yo estoy listo a probarles los hechos ante el tribunal a q' se me llame, y allí les probaré también que en la propia oficina sacan a lucir el libro solicitando adhesiones para el señor Figueroa. Este es ya el colmo de la imposición.

Soy de U. atto. S. S.

Corresponsal

## Coalicción Puntarenense

A nuestros copartidarios se hace saber: que no deben atender a noticia referente al Partido, que no sea publicada en **EL PUNTAARENSE**, o que no esté firmada por el Presidente efectivo de turno o por el Jefe de Propaganda señor Acuña. Todo lo que llegue a sus oídos o por medio de cartas o anuncios que no sea en esta forma, deberán considerarlo como tretas del adversario, y por consiguiente, falso.

## LEASE

Don Uplano Fonseca es el Agente de **La República**, en Puntarenas, a partir del primero de octubre presente.

Pueden dirigirse al nuevo Agente los que deseen suscribirse a dicho diario o publicar algún aviso en él.

## SE VENDE

El bongo conocido por el nombre de CARLOS MANUEL, propiedad de doña Delia de Acuña.

Se dará por la mitad de su valor.

## JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

### Abogacía-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

## La Magnolia

— La mejor Cantina y única Pastelería en el Puerto —

Completo y magnífico surtido de mercaderías en todo lo de sus ramos. Grandes novedades en VINOS RECONSTITUYENTES y FRUTAS CRISTALIZADAS. — Gran concierto de Pianola todas las noches, siendo además atendidos con toda fineza y prontitud por los competentes cantineros JOSÉ BARDES y GILBERTO SEQUEIRA.

— Servicio a domicilio —

## Panadería

SING CHANG Y CO.

Servicio a domicilio

Ofrece al público exacto cumplimiento en pedidos que se le encomienden especialmente en el ramo de panadería.

TIENDA, PULPERIA Y ALMACEN

Sucursal de Man Chong Sing.

## AUGUSTO VANEGAS

SASTRE

Ofrece a la juventud puntarenense trabajo esmerado y estilo moderno en los vestidos que se le encomienden en su sastrería. Cuenta con operarios competentes y además más estricta puntualidad y elegancia.

Situada en medio de las careyerías de Huevo y López

Para vestir mal en LA SASTRERÍA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la perfección de sus trabajos



Lado Sur del Parque Victoria

## AVISO

Compro soleras de sels y gigantones de cuatro y media varas, de 5x5 pulgadas para la construcción de la nueva Casa Cural. La madera debe ser de cachimbo o cedro amargo y guapinol.

J. Daniel Carmona

## Gran Panadería La Estrella

Pan francés, galletas, quesos, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muellecito.